

NOVEMBRE, ÉLECTIONS LÉGISLATIVES

JEAN BARTOLINI (député sortant) candidat dans la circonscription de Toulon symbole de fidélité à un idéal

JEAN BARTOLINI !... Un nom qui résonne comme un symbole. Un homme dont la vie tout entière sans une hésitation, sans le plus petit détour sur la voie qu'il a choisie dès sa jeunesse, est resté fidèle à son idéal, à l'idéal communiste.

Il était pourtant difficile le chemin à parcourir : Il n'y avait que la perspective, lorsque le simple ouvrier de l'arsenal qu'il était, s'y engagea de toutes ses forces, de toute sa fougue, de tout son cœur.

Il y a quelques années au cours d'une conversation particulière Jean BARTOLINI me disait :
« La première fois où j'ai dû voter il y avait à choisir entre deux candidats : un gros commerçant et un ouvrier ! Je ne connaissais ni l'un, ni l'autre. Mais je n'ai pas hésité. J'ai pensé que le gros commerçant me défendrait mal et que l'ouvrier connaîtrait mieux mes difficultés... Depuis ma foi !... »

Et Jean Bartolini qui éprouvait le besoin d'être défendu, sentit en lui le désir puissant de défendre les autres, ses camarades d'atelier. Il se syndiqua, mena les luttes, s'y distingua et parce que déjà il répandait autour de lui la confiance, il est délégué d'atelier à l'arsenal. C'est son premier mandat, modeste peut-être, mais qu'il accomplit avec tant de conscience qu'il devint rapidement secrétaire du syndicat.

Ce sont les combats de l'époque, les meetings du Marche Couvert, les défilés dans les rues de la ville, les heurts avec les forces que l'on dit de l'ordre ! Jean Bartolini est toujours au premier rang, il donne l'exemple, il ouvre la voie, il précède et ne suit pas !

Il y a plus de vingt ans de cela.

La première élection

En 1935, l'un des députés du Var, Pierre Renaudel meurt. Il doit y avoir des élections complémentaires. Le Parti Communiste présente Jean Bartolini, l'homme qui n'avait cessé de proclamer l'indispensable unité ouvrière, qui préconisait le Front Unique.

Et la confiance des travailleurs est telle qu'il est élu. Pour la première fois en France, les travailleurs unis ont désigné leur représentant, et il est évident que lorsque de telles conditions se réalisent, il ne reste guère de chance à l'autre camp. Le Front Unique est né. L'année suivante, Jean Bartolini, candidat du Front Populaire, est réélu.

C'est l'époque où toutes les espérances sont permises, c'est l'époque où enfin une politique est conduite en faveur de la classe ouvrière. Les vaincus ne se tiennent pas pour battus, et préfèrent Hitler à ce « maudit » Front Populaire.

C'est la guerre !

Sur le chemin de l'honneur

La réaction se déchaîne et frappe d'abord en direction du Parti Communiste Français. Les hommes de 1938 n'ont rien inventé.

Trainés devant un tribunal militaire, les élus communistes sont déçus de leur mandat et emprisonnés.

Jean Bartolini est du nombre. Tout est bien sombre alors, le pays envahi, le Parti Communiste interdit, l'espoir est mince et pourtant Jean Bartolini ne faiblit pas. Il sait que la cause est juste, il sait qu'elle triomphera même sans lui, même s'il doit mourir.

Et il va d'une prison dans l'autre, de la Santé à Angers, d'Angers à Poitiers, de Poitiers à l'île de Ré, de l'île de Ré au Fort du Ha, du Fort du Ha à Puy, du Puy à Valence, de Valence aux Tarbes, de Tarbes au Puy, du Fort St-Nicolas, du Fort St-Nicolas à la prison militaire d'Alger et... enfin, dernière étape sur le chemin de l'honneur, le bagne de Maison Carrée, à 12 kilomètres d'Alger.

Au total plus de trois années de prison, trois années d'éloignement, trois années avec comme seul lien avec les siens les lettres que l'on autorisait.

Mais rien n'ébranle la foi de Jean Bartolini. Aux souffrances

morales et physiques, il applique le meilleur réconfort, la confiance en son Parti et en la classe ouvrière de son pays.

Quelques mois après le débarquement américain en Algérie, Jean Bartolini et ses camarades (dont Charles Gaou, l'autre député du Var), sont libérés et sur l'ordre du Parti Communiste Français, Jean Bartolini se rend en Corse où il aide à la reconstitution du Parti.

Le retour

C'est le débarquement sur le littoral varois. Jean Bartolini entre dans Toulon libéré, dans ce Toulon qu'il n'a pas revu depuis des années et qu'il retrouve en ruine.

Aux premières élections il est maire de Toulon ; il est bien entendu député à la Constituante et ne cesse d'être réélu depuis. Il n'est pas dans nos intentions aujourd'hui d'essayer d'aborder l'action politique, l'action tout court menée par le député communiste.

Il n'est pas possible en quelques lignes de tracer l'activité d'un homme tel que lui pendant des années, d'essayer d'extraire l'essentiel d'un incessant combat mené tant à la Chambre des Députés qu'au sein du Conseil municipal où il n'a pas cessé de siéger.

Ce que nous voulons seulement aujourd'hui c'est faire ce rapide retour en arrière, replonger sur un passé où pas une journée n'a été distraite, où pas un seul moment n'a été perdu, lorsqu'il fallait défendre l'intérêt de la classe ouvrière.

Comment les communistes varois ne seraient-ils pas fiers d'avoir à leur tête un tel porteur de drapeau, comment en dehors de la confiance sans bornes qu'ils lui témoignent pourraient-ils s'interdire de lui manifester leur profonde affection ? N'est-ce pas le plus simple hommage, mais le plus pur qui puisse être rendu à Jean Bartolini.

Ce qu'il faut dire

On dit volontiers que Jean Bartolini n'a pas d'ennemis ! Il y a certainement une nuance avec la vérité, cette vérité qui dit que Jean Bartolini peut regarder ses adversaires droit dans les yeux !

Une fidélité jamais démentie à son Parti, l'attachement total et absolu à ceux qu'il a pris pour mission de défendre, la ligne droite de sa vie politique, la probité et le désintéressement de l'élus de plus de vingt ans !

Beaucoup de choses qu'il est rare de trouver chez un seul homme !

Et parce qu'il n'y a rien à dire sur Jean Bartolini que les adversaires se contentent de salir le Parti Communiste Français. C'est beaucoup plus vague, beaucoup plus facile.

Mais un Parti qui produit de tels militants, un Parti capable de faire naître de tels sacrifices est au-dessus de la calomnie !

J'ai sous les yeux une lettre que Jean Bartolini écrivait à son fils, lorsqu'il était au bagne de Maison Carrée. (Il me pardonnera d'avoir fouillé dans sa vie personnelle sans son autorisation). J'ai lu cette simple phrase :

« Me voici en prison depuis le 8 octobre 1939 pour avoir voulu défendre la paix. Mon moral depuis n'a jamais bougé. Lorsque l'on défend une si belle cause la conscience ne reproche jamais rien. Je te demande, mon cher fils, de ne jamais l'oublier ».

Le 23 novembre les électeurs de la circonscription de Toulon auront à choisir entre plusieurs candidats. Je ne sais pas (ou je sais trop bien) ce que les autres diront. Mais Jean Bartolini n'aura pas de promesses à faire.

Je crois qu'il pourrait se contenter de dire : « Vous me connaissez je tâcherai de faire demain ce que je fais depuis toujours ».

Et dans la conscience de ceux qui souffrent il n'y aura pas d'équivoque !

rm

André MERIADEC.

Candidature Jean Bartolini (3^{ème} CIRCONSCRIPTION)

COMITÉ CENTRAL DE PARRAINAGE

Added Désiré, conseiller du Travail, administrateur de la Sécurité sociale. — Alesi Charles, secrétaire général Syndicat CGT Arsenal, membre du Comité exécutif de la Fédération des travailleurs de l'Etat. — Antonio Vincent, tourneur, secrétaire fédéral de l'Union des Jeunes Communistes. — Argiolas Paul, résistant, directeur du « Petit Varois - La Marseillaise ». — Armando Edouard, menuisier, interne, l'un des libérateurs de Toulouse, chevalier de la Légion d'honneur, Croix de guerre.

Ballatore Josette, ménagère. — Ballatore Lucien, électricien, Croix de guerre 39-45. — Baton Louise, artiste peintre. — Bernard Jules, mouleur, Labo-fonderie. — Benedetti Louis, préposé chef des PTT, ancien prisonnier de guerre, secrétaire des employés de la section du Var de la Fédération postale. — Bonato Armand, charpentier, prisonnier évadé, membre du Bureau CGT Arsenal. — Bonardi Noël, chauffeur RMTT, secrétaire du syndicat, conseiller Prud'homme, FT PF, volontaire dans la division Leclerc, Croix de guerre avec citation. — Brecheteau Jacques, directeur-gérant de la Librairie de la Renaissance. — Brives Robert, agent principal des installations PTT, secrétaire général section du Var de la Fédération postale.

Castel Jean, électricien, FTPF, médaillé de la Résistance, Croix de guerre de la Résistance. — Constant Henri, ex-commerçant, conseiller juridique du Syndicat des revendeurs du Var. — Combrét Roger, commerçant, engagé volontaire 14-18, administrateur caisse Allocations familiales, administrateur Syndicat des commerçants. — Carratini Raphaël, ouvrier Arsenal, rescapé des camps de la mort. — Corroli Jean, ouvrier Arsenal, interne politique.

Delplace Maurice, directeur cours complémentaires, volontaire de la Résistance, Croix de guerre deux citations médaille des Evadés, maire de La Garde. — De March Jean, responsable technique de la Résistance, inspecteur des ventes. — Defendini Charles, ajusteur, Croix de guerre et Médaille militaire, ancien FTPF, pupille de la nation. — Deodatio Antoine, employé, résistant, administrateur de la caisse d'Allocations familiales du Var. — Durand Jean-Baptiste, retraité, combattant 14-18 39-45, interne politique, combattant volontaire de la Résistance. — Di Benedetto Arthur, employé municipal, membre du CA du Syndicat CGT des municipaux. — Dufau Albin, mécanicien, interne politique, président de l'ORSAF.

Escudier Jean, fraiseur, déporté.

Fornet Odette, institutrice. — Fornet André, employé, ancien combattant secrétaire de la section de La Garde du PCF. — Frediani Antoine, comptable. — Faggianelli Camille, employé, secrétaire syndicat CGT EDF.

Giez René, employé RMTT. — Ghione Joseph, ex-comptable ex-conseiller municipal de Toulon, secrétaire général ARAC section Toulon, AC 39-45. — Gueit Auguste, retraité Arsenal, AC, résistant cité à l'ordre de la Résistance par le ministère de la Marine. — Guigou Guy, chaudronnier, membre du Bureau fédéral du PCF. — Guoze Marcel, tourneur,

CANDIDATURE TOUSSAINT MERLE 4^{ème} CIRCONSCRIPTION (1^{er} TOULON - LA SEYNE - OLLIOULES - LE BEAUSSE)

LE VENT A TOURNÉ...

Lundi, on apprenait que le Comité d'Action Gaulliste apportait son appui à Frank Arnal, candidat socialiste S F I O, qui semble bien décidé à ménager la chèvre et le chou.

Mais cette double position du candidat S F I O a fait hurler hier, M. Coulet qui piétine allégrement le parti socialiste et s'indigne de ce que M. Arnal : « termine ses réunions au chant de l'« Internationale ».

Il accuse en outre, le parti S F I O d'être « le parti de Jules Moch, qui a tenté d'armer les gens dits de gauche, contre le général de Gaulle ».

Lundi, au Comité gaulliste, on applaudissait à Frank Arnal, aujourd'hui, on l'envoie promener.

Les jours se suivent, et ne se ressemblent pas. Et l'on se demande, dans tout cela, ce que peuvent bien penser les lecteurs du « Provençal », « République » « Méridional » ?

Ils en voient de toutes les couleurs.

Et sans doute en verront-ils encore, car M. Coulet, après son épître virulente contre le parti socialiste, se ménage tout de même une porte de sortie (on ne sait jamais...) ; il indique : « Donc, dans cette circonscription, il n'est pas possible de favoriser au premier tour la candidature socialiste... »

« Au premier tour », dit-il, ce qui laisse à penser que pour le second, on pourrait voir...

Tout cela n'est pas très joli, pas très propre non plus, et ces combinaisons que l'on fait et défait aussi aisément suivant les circonstances, apportent un démenti formel aux déclarations de la commission de presse S F I O (« République » du 1^{er} novembre) où l'on affirme que le parti socialiste S F I O « se distingue des autres formations ou groupements politiques dans la mesure où il n'est pas une combinaison politique de circonstance... »

Come il y a loin des paroles aux actes !

Et tout cela ne peut que renforcer la conviction des électeurs : condamner ces manœuvres, ces alliances immorales, ces querelles d'intérêt, pour s'accorder sa confiance qu'aux candidats qui ont fait leurs preuves, qui ont, comme Toussaint Merle à La Seyne, réalisé depuis 11 ans, malgré l'opposition de ceux qui aujourd'hui se battent entre eux.

La commission de presse

LES COMITÉS DE PARRAINAGE

C'est de l'atelier des Moteurs des FCM et du quartier des Plaines, la Verne et environs, que nous parviennent les premiers comités de parrainage de la candidature T. Merle, présentée par le Parti Communiste Français.

Les travailleurs de la Meunerie :

Paul Maurice, Castillo Lucien, Ferri Paul ; Billardu Francis ; Reverdito Jean ; Pesce Angele ; Baschieri René ; Ange Edouard ; Fedeli Emile ; Soupe Charles ; Gherardi Paul ; Gozzoli Jean ; Guinichard A. ; Mouchet Georges ; Angelli André.

C'est l'atelier qui souvent a été à l'avant-garde des luttes pour les revendications.

Quant aux ouvriers, maraichers, retraités des Plaines, la Verne :

Rochild Marius, retraité Arsenal ; Aubert Laurence, ouvrière ; Janselme Justin, retraité Arsenal ; Moyon Victor, chef d'équipe FCM ; Mme et M. Mariet, ouvrier FCM ; Tarditi André, maçon ; Garron Joseph, jardinier, CM ; Barbaroux Etienne, retraité ; Cadrière Toussaint, retraité ; Bremond, ouvrier à l'Arsenal ; Garron Etienne et Mme, maraichers ; Duval, retraité SNCF ; Schryvers, retraité ; Garron Joseph, retraité ; Osland, pensionné ; Garron Paul, employé aux COOP ; Roland, retraité Arsenal ; Rainaldi, ouvrier aux FCM ; Gogordan, Arsenal ; Pinatel Louis, retraité.

Ils savent que l'action de la municipalité dans leur quartier est un sûr garant de l'action que T. Merle mène comme député de la circonscription.